



3 DE NOVIEMBRE DE 2023

LA ONU VOTA POR ABRUMADORA MAYORÍA EN CONTRA DEL BLOQUEO A CUBA



Fuente: Naciones Unidas

02/11/2023 - La Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó una resolución para exigir el fin del embargo económico y comercial estadounidense en contra de Cuba. Este llamado recibió 187 votos a favor, Estados Unidos e Israel tuvieron posiciones en contra y Ucrania se abstuvo. Este órgano reiteró su llamado a todos los Estados a abstenerse de promulgar y aplicar leyes y medidas tan restrictivas, de conformidad con sus obligaciones en virtud de la Carta de las Naciones Unidas y el derecho internacional. La Asamblea celebra cada año una sesión específica para pedir el fin de este bloqueo impuesto en 1962. Muchos de los países que han intervenido a favor de Cuba han insistido en que la medida es unilateral, ya que no la decidió el Consejo de Seguridad, lo que supone una injerencia en otros Estados y daña a la población cubana.

[Deutsche Welle](#) [Naciones Unidas](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO INSTA EN LA ONU AL CESE DE HOSTILIDADES EN GAZA Y LA LIBERACIÓN DE REHENES

02/11/2023 – Durante la décima sesión especial de emergencia de la Asamblea General de las Naciones Unidas, México instó al cese inmediato de las hostilidades en la Franja de Gaza. La delegación mexicana exigió la liberación, sin condiciones, de los rehenes bajo custodia de Hamas, incluyendo a dos ciudadanos mexicanos. La encargada de Negocios de México ante la Organización, la embajadora Alicia Buenrostro, criticó el uso del veto de los miembros permanentes del Consejo de Seguridad porque inmovilizan la acción multilateral. México aboga por una solución política integral y definitiva del conflicto bajo la premisa de dos Estados, que responda a las legítimas preocupaciones de seguridad de Israel y permita la consolidación del Estado de Palestina, con fronteras seguras e internacionalmente reconocidas, según las resoluciones pertinentes de la ONU.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

CANCELLER PARTICIPA EN LA CUMBRE SOBRE PROSPERIDAD ECONÓMICA EN LAS ÁMERICAS

02/11/2023 –La secretaria de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena, en representación del presidente Andrés Manuel López Obrador, inició una gira de trabajo de tres días en Washington D.C. para participar en la primera cumbre de la Alianza para la Prosperidad Económica en las Américas (APEP), que convoca a líderes de la región. Además de asistir a este foro, la canciller se reunirá con senadores, jefes de Estado y mandatarios. En este marco, ayer (jueves) se llevó a cabo el Foro de Inversión Responsable, organizado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Además, según informó la Cancillería, la secretaria sostuvo un encuentro con el presidente de Chile, Gabriel Boric en el que dialogaron sobre las perspectivas de la relación bilateral.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#) [@aliciabarcena](#)

SE LLEVÓ A CABO FORO DE MOVILIDAD LABORAL MÉXICO-CANADÁ EN MORELIA

02/11/2023 –Se celebró el primer Foro de Movilidad Laboral México-Canadá, en la Casa Michoacán de Morelia, con la colaboración de la Cancillería mexicana, la Embajada de Canadá y el gobierno de Michoacán. En la inauguración se habló de la migración temporal de mexicanos, las acciones para contrarrestar la movilidad irregular, la promoción de vías seguras y regulares para migrar y la defensa de los derechos laborales de los mexicanos en el extranjero. También se analizaron las causas de expulsión de los migrantes y se dio información sobre los derechos laborales de las personas. Estos foros tienen como público objetivo a las autoridades estatales y municipales encargadas de asuntos laborales, así como a las organizaciones de la sociedad civil interesadas en el tema.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE. UU. ANUNCIÓ LA PRIMERA LEY CONTRA LA ISLAMOFOBIA

02/11/2023 –El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció que se establecerá la “Ley Contra la Islamofobia”, la primera en su tipo. La legislación surge en el marco del aumento de posiciones discriminatorias hacia musulmanes y judíos, por la reciente escalada del conflicto palestino-israelí. De acuerdo con la portavoz de

la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre, por mucho tiempo, los musulmanes de Estados Unidos han soportado un número desproporcionado de ataques alimentados por el odio e insistió en el país debe haber respeto y tolerancia hacia los demás. Señaló que este anuncio da seguimiento a la directiva del presidente Joe Biden el año pasado de establecer un grupo interinstitucional para fortalecer y coordinar mejor los esfuerzos del gobierno “para contrarrestar la islamofobia, el antisemitismo y las formas relacionadas de prejuicios y discriminación dentro de los Estados Unidos”.

[Europa Press](#) [The White House](#)

BIDEN Y XI JINPING SE REUNIRÁN EN SAN FRANCISCO EN NOVIEMBRE

02/11/2023 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y su homólogo chino, Xi Jinping, se reunirán en San Francisco en noviembre, según anunció la Casa Blanca. La portavoz de la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre confirmó el próximo encuentro, aunque no proporcionó detalles específicos sobre la fecha de la cumbre. Aseguró que Estados Unidos quiere mejorar sus relaciones con China, que se han visto deterioradas por la situación en Taiwán y por temas de seguridad nacional.

[Europa Press](#)

EE. UU. IMPONE SANCIONES A 200 ENTIDADES RELACIONADAS CON RUSIA

02/11/2023 –El gobierno de Estados Unidos informó la imposición de sanciones económicas a más de 200 individuos y empresas relacionados con Rusia. Estos instrumentos buscan romper las redes de Moscú para eludir los castigos económicos impuestos desde el inicio de la guerra en Ucrania, así como reducir su capacidad de recibir ingresos futuros. De acuerdo con la secretaria del Tesoro de EE. UU. Janet Yellen, algunos individuos y empresas provenientes de Türkiye, China, y Emiratos Árabes Unidos se han convertido en centros logísticos para distribuir material militar para Moscú. Como consecuencia de estas medidas, todas las propiedades y activos de estas personas y organizaciones que estén en EE. UU, se congelarán y no se podrán utilizar en transacciones.

[Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

BRASIL REFUERZA LA SEGURIDAD MILITAR EN PUERTOS, AEROPUERTOS Y FRONTERAS

02/11/2023 –El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, anunció que las Fuerzas Armadas reforzarán la seguridad en algunos puertos, aeropuertos y en las fronteras con Bolivia y Paraguay. Estas medidas buscan hacer más estricto el combate al crimen organizado, en específico, se dirigirán a inhibir el ingreso de armas y drogas, así como a identificar y dismantelar las redes criminales. La estrategia surge, en parte, tras sucesivos episodios de violencia ocurridos en algunas ciudades del país. El decreto que contiene esta decisión estará en vigor hasta mayo de 2024, pero “se renovará si resulta necesario”.

[Deutsche Welle](#)

PARLAMENTO DE PANAMÁ APRUEBA SUSPENSIÓN DE CONCESIÓN MINERA TRAS PROTESTAS

02/11/2023 –Tras dos semanas de intensas protestas populares, la Asamblea Nacional de Panamá aprobó un proyecto de ley que busca revocar el controvertido contrato minero que otorga a la empresa Minera Panamá, una subsidiaria de la canadiense First Quantum Minerals (FQM), los derechos para la explotación de la mayor mina de

cobre a cielo abierto en Centroamérica. La medida obtuvo el respaldo de 69 de los 71 diputados. Con esta ley se busca calmar las tensiones en las calles, después de que el presidente Laurentino Cortizo propusiera una consulta ciudadana para solucionar el conflicto. La aprobación de la suspensión del contrato con First Quantum Minerals es un logro para la población que se ha movilizó. La decisión final sobre anular este contrato –e ir más allá de la moratoria– la tendrá la Corte Suprema de Justicia.

[Noti Panamá](#) [Deutsche Welle](#)

EL TRIBUNAL ELECTORAL DE GUATEMALA INVALIDA AL PARTIDO DEL PRESIDENTE ELECTO

02/22/2023 - El Tribunal Supremo Electoral de Guatemala suspendió el 2 de noviembre la personalidad jurídica del Movimiento Semilla –el partido político del presidente electo, Bernardo Arévalo de León– a solicitud de un juez penal que investiga supuestas anomalías en su proceso de creación hace cinco años. Esta orden la hizo oficial el Registro de Ciudadanos del Tribunal, después que el 31 de octubre finalizó formalmente el proceso electoral de Guatemala. El 12 de julio, el juez penal, Freddy Orellana, solicitó suspender al partido por una investigación del Ministerio Público por irregularidades en la fuerza política. Esto no afecta los resultados de las elecciones presidenciales.

[Deutsche Welle](#)

EUROPA

PUTIN FIRMA SALIDA DEL TRATADO DE PROHIBICIÓN COMPLETA DE LOS ENSAYOS NUCLEARES

02/11/2023 -El presidente ruso, Vladimir Putin, firmó la salida de su país del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares (CTBT, por sus siglas en inglés), ratificado en el año 2000. El documento prohíbe todos los ensayos con armas nucleares, aunque nunca entró en vigor porque algunos países, como Estados Unidos, no lo ratificaron. El proyecto de ley para revocar el tratado fue aprobado por el Parlamento ruso el mes pasado.

[Deutsche Welle](#)

POLONIA Y REPÚBLICA CHECA EXTIENDEN CONTROL FRONTERIZO CON ESLOVAQUIA

02/11/2023 - El Ministerio del Interior de Polonia y el Gobierno de República Checa anunciaron la ampliación de los controles en las fronteras que comparten con Eslovaquia, a medida que continúa el aumento de la inmigración irregular procedente de los Balcanes. De acuerdo con la norma polaca, estas acciones se prorrogarán otros 20 días más y la frontera sólo será accesible para los ciudadanos de la Unión Europea y Suiza. Por su parte, el gobierno checo ampliará las disposiciones hasta el 22 de noviembre. En ese contexto, esta semana, Eslovaquia desplegó un alto número de efectivos policiales en la frontera con Hungría para garantizar el orden y frenar la inmigración indocumentada.

[Europa Press](#)

EN CUMBRE SOBRE INTELIGENCIA ARTIFICIAL DEL REINO UNIDO SE ACORDÓ EVALUAR LOS MODELOS ANTES DE QUE SALGAN AL PÚBLICO

02/11/2023 - En la Cumbre de la Inteligencia Artificial del Reino Unido, líderes gubernamentales y desarrolladores de inteligencia artificial acordaron evaluar nuevos modelos de IA antes de su lanzamiento para ayudar a gestionar los riesgos y amenazas de la tecnología en los seres humanos. La cumbre refleja el esfuerzo

para regular y gestionar el desarrollo seguro de las IAs. Algunos expertos en tecnología han advertido que esta herramienta representa enormes riesgos, que van desde la erosión de la privacidad hasta provocar una catástrofe. El primer ministro británico, Rishi Sunak, afirmó que hasta ahora las únicas personas que han probado la seguridad de las IA son las empresas que los desarrollan. No obstante, remarcó que los compromisos de las evaluaciones, así como la creación de un panel internacional sobre riesgos inclinaría la balanza “en favor de la humanidad”.

[Reuters](#)

UE DENUNCIA VIOLACIONES DE DERECHOS HUMANOS EN ETIOPÍA

02/10/2023 – El Alto Representante de Política Exterior de la Unión Europea, Josep Borell, denunció al Gobierno de Etiopía y al Frente Popular para la Liberación de Tigray por cometer violaciones a los derechos humanos, un año después de que ambas partes firmaron un acuerdo de alto al fuego. Etiopía ha registrado en los últimos años una escalada de violencia en varias regiones, luego del ataque del Frente Popular para la Liberación de Tigray en el 2020. En ese sentido, Borell planteó que es necesario avanzar hacia la normalización de relaciones, sin embargo, para ello es necesario dar un paso en materia de justicia, rendición de cuentas y adopción de los estándares internacionales de derechos humanos. Además, Borell instó a respetar a la población civil y cesar la violencia.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

CONTINÚA EL CONFLICTO EN GAZA

02/11/2023 - El ejército israelí ha rodeado completamente la ciudad de Gaza, según reportes. Cuatro escuelas convertidas en refugios gestionados por la ONU en Gaza sufrieron daños por los bombardeos en el último día. Estas escuelas albergaban a casi 20,000 personas; uno de ellos está en el campo de refugiados de Jabalia, en el norte de Gaza. Ayer 2 de noviembre, un número limitado de ciudadanos heridos o con pasaporte extranjero pudo salir de la Franja a través del paso de Rafah, cerca de la frontera con Egipto, que lleva dos días abierto y seguirá con un flujo moderado de personas. El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, llegó hoy a Israel para buscar acordar pausas humanitarias de los bombardeos e intensificar los esfuerzos para recuperar a los rehenes.

[El País BBC](#)

CHINA CONDENA EL PASO DE BUQUES EXTRANJEROS EN EL ESTRECHO DE TAIWÁN

02/11/2023 – El Ejército de China condenó el paso del buque de guerra estadounidense Peralta y del navío canadiense Ottawa por el estrecho de Taiwán. De acuerdo con el portavoz del Ejército chino, Shi Yi, las fuerzas del Teatro de Operaciones del Este organizaron un grupo de “tropas para seguir y vigilar” los navíos. Reportaron que están en alerta máxima para “defender la soberanía nacional, la seguridad, la paz y la estabilidad regional”. La presencia de los buques de guerra coincide con las maniobras lideradas por el portaaviones Shangdong en aguas cercanas a Taiwán. Además, según informes de las autoridades de Taiwán, se han detectado 43 aeronaves y siete embarcaciones del Ejército chino alrededor de la isla.

[Deutsche Welle](#)

PAKISTÁN FIJA FECHA PARA LAS ELECCIONES GENERALES Y SU FRONTERA CON AFGANISTÁN ESTÁ SATURADA

02/11/2023 –El presidente de Pakistán, Arif Alvi, en colaboración con la Comisión Electoral del país, acordó que los comicios generales se llevarán a cabo el 8 de febrero. Este acuerdo se produce después de semanas de negociaciones. El Parlamento saliente concluyó su mandato de cinco años en agosto, lo que llevó a la creación de un gobierno de transición, que supervisará la organización de las elecciones. Por otra parte, miles de personas inundaron el principal cruce fronterizo del noroeste de Pakistán en un intento por cruzar a Afganistán, después de que venció el plazo impuesto por el gobierno para que los extranjeros indocumentados abandonen el país. La presión para dejar Pakistán condujo a una masiva afluencia de afganos hacia la frontera, con más de 24,000 personas cruzando el cruce de Torkham en un día.

[Europa Press Reuters](#)

GRUPOS REBELDES TOMAN EL CONTROL DE CIUDAD FRONTERIZA DE MYANMAR

02/11/2023 - La junta gobernante de Myanmar perdió el control de una ciudad cerca de su frontera con la provincia de Yunnan en el sur de China después de luchar con rebeldes armados. Un portavoz confirmó que todas las operaciones gubernamentales y de seguridad habían abandonado la ciudad de Chinshwehaw, un importante sitio comercial en el estado de Shan, en el norte de Myanmar. Esta región alberga oleoductos y gasoductos que abastecen a China y un enlace ferroviario planificado de miles de millones de dólares, por lo que Pekín pidió que cesen las hostilidades.

[Al Jazeera](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU PUBLICÓ INFORME SOBRE LA BRECHA DE ADAPTACIÓN AL CAMBIO CLIMÁTICO

02/11/2023 –El Informe sobre la brecha de adaptación 2023, publicado por el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), señala que el mundo enfrenta una crisis de adaptación al cambio climático debido a la falta de preparación, inversión y planificación. El documento destaca la falta de financiamiento como un problema central, con costos que superan en gran medida los flujos de recursos disponibles. El secretario general de la ONU, António Guterres, propuso gravar las ganancias inesperadas de la industria de los combustibles fósiles para apoyar a las comunidades que sufren las consecuencias del cambio climático. Subrayó la importancia de la adaptación para mejorar la resiliencia y reducir los daños económicos. La publicación señala que, a pesar de las promesas para duplicar el apoyo financiero para este tipo de esfuerzos a 40 mil millones de dólares por año para 2025, los flujos financieros públicos para los países en desarrollo han disminuido en los últimos años. Se estima que el déficit para la adaptación asciende a entre 194,000 y 366,000 millones de dólares al año.

[ONU](#)

UNESCO ADVIERTE AUMENTO DE VIOLENCIA CONTRA PERIODISTAS DURANTE PROCESOS ELECTORALES

02/11/2023 – La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) publicó un estudio por el “Día internacional para poner fin a la impunidad de los crímenes contra periodistas”, que revela el aumento de la violencia contra comunicadores en procesos electorales en el mundo. Según el informe, entre enero de 2019 y junio de 2022, se documentaron 759 ataques individuales en contra de periodistas, en 89 elecciones en 70 países. En la mayoría de estas agresiones tomaron parte las fuerzas de seguridad y la policía en

el marco de manifestaciones públicas. Asimismo, se observa que estos actos se manifiestan en países que están en paz, pero que tienen casos de corrupción, cuestiones ambientales y violaciones de derechos humanos pendientes. El secretario general de la ONU, António Guterres, pidió a todos los Estados que prevengan la violencia contra los periodistas, les brinden un entorno seguro para hacer su trabajo, lleven ante la justicia a quienes cometan crímenes contra ellos y garanticen su apoyo a los supervivientes.

[ONU](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Maxine Itzel García Ramírez (Servicio Social)
Carlos Vega Zenteno (Prácticas Profesionales)
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)

Noviembre de 2023



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>